
跨境生有望免配額來港上課
教育局爭取下月陸續有序鬆綁 冀每日快測代核檢

小學超收「世襲生」統一派位額遭「蠶食」
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特區政府教育

局早前宣布，全

港中小學幼稚園於今年2

月 1日起可全面恢復面

授課堂，而隨着本港與

內地逐步恢復全面免檢

疫通關，跨境學生亦將

於春節假期後可重返校

園上課。教育局局長蔡

若蓮昨日表示，正爭取

在 2月 1日起，安排讓

2.1萬名中小學及幼稚園

的跨境生，陸續有序免

配額來港上課，並希望

能以每日快測代替核酸

檢測，同時局方亦正就

學生家長或隨行人員免

配額，不同關口開放及

校巴交通等事宜與內地

相關部門保持緊密聯繫

溝通，希望在2月前可

一次過公布。

◆香港文匯報

記者 金文博
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教育局局長蔡若蓮昨日在出席傳媒午宴前，聯同副局長施俊輝及
政治助理蕭嘉怡，與職訓局轄下中華廚藝學院的學員合作炮製春節菜式「嘻哈大笑」（咕嚕蝦
球），由切洋蔥、青椒，到挑蝦腸、上炸粉，再到落鑊炸蝦及調製咕嚕汁，都盡顯功架。蔡
若蓮還分享自己的拿手菜式是自創的煎紫菜鯪魚肉餅，笑言不但口感爽脆，而且含豐富
營養，健康有益，鼓勵記者在家也容易做到。 ◆圖、文：香港文匯報記者 金文博

自兩地恢復免檢疫通關後，跨境生復課安排一直備受關
注。蔡若蓮昨日出席傳媒午宴時表示，預計農曆新年

假期後約2.1萬名跨境學生可回港上課，當中涉及約7,500
名中學生、12,000名小學生及900名幼稚園生。
她指出，正與內地有關部門爭取於2月1日起，讓所有跨
境生都可以免預約配額來港上課，配合本港學校恢復全日
面授課的步伐，局方正積極爭取讓學生家長或隨行人員免
配額，及讓跨境生以每日快測代替核酸檢測要求。

冀小學幼園下月中恢復全日面授課
蔡若蓮表示，相比中學及高小跨境生能自行乘車過關，
低年級學生往往要跨境校巴接送，惟現階段看未能趕及在2
月1日準備妥善，教育局正透過學校統計需要校巴服務的
學生人數及屬意的關口情況，以作進一步商討，希望能為
學生爭取到所需的校巴數量，在2月15日讓所有小學及幼
稚園都能恢復全日面授課。

她希望，所有跨境生復課的安排都可於2月前公布，好
讓家長和學生放心以及作出相應準備，她還提到，即使將
來可以快測代替核檢，家長應繼續帶孩子接種足夠劑數疫
苗，「復課後同學間接觸會較緊密，打針可以保護學生，
即使中招都可減少重症。」

兩間內地港人子弟校申請參加2024年DSE
另外，就內地港人子弟學校申請成為香港中學文憑試

（DSE）與考學校，讓學生以學校考生身份應考文憑試的安
排，蔡若蓮透露，目前內地共有5間港人子弟學校，其中最
少兩間申請參加2024年DSE，分別是深圳香港培僑書院龍
華信義學校及廣州暨大港澳子弟學校，目前正向國家教育部
及特區政府教育局進行相關認證，之後要再向考評局註冊。
她強調，內地學校不會自動成為DSE試場，有關成為港

人子弟學校及DSE試場的申請，需要另外向內地相關部門
提出。

香港文匯報訊（記者 金文博）在高中實行的
公民與社會發展科（公民科）課程要求學生到
內地進行考察，但自新課程推出一年多以來，
有關安排一直受疫情影響而延誤。教育局局長
蔡若蓮昨日出席傳媒午宴時透露，隨着兩地社
會復常，她自己將於3月與中學校長出發，視
察公民科考察團路線，「確保是安全、無問
題。」而學生考察團則有望最快在4月正式展
開，優先安排讓首批修讀公民科課程的中五生
參與。
教育局去年7月已公布了21條公民科內地考
察路線，並邀請學校填寫「學校計劃及安排統
計表」，惟實際行程安排始終受疫情所阻。

蔡若蓮3月先夥校長「踩線」
隨着通關復常，蔡若蓮表示，教育局會先安
排人員就各路線進行考察，至3月她將會聯同
多名中學校長出團實地視察，確保安排妥善後
最快4月可以正式開展，有關考察團均是由教
育局主辦，初期先會安排12條大灣區內地城市
的12條路線，包括即日來回行程，而學校可根
據課程的學習主題和目標，自由選擇路線行
程。
她又表示，有關考察將優先讓中五生參與，

若有需要亦會在暑假加開團次，盡量避免影響
他們準備文憑試。

學生北上考察團最快4月展開

香港文匯報訊（記者 高鈺）今年9月入讀官立
及資助小一的統一派位選校即將展開，教育局昨日
發表資料顯示，本年度跨境學童「專網」共提供
320個學額，較去年少近60個，減少的學額全部來
自北區的小學。而經過早前自行分配學位階段，多
區都有學校超收「世襲生」情況，其中九龍城41
校網，十所小學中有八所出現超收，共「蠶食」39
個原供統一派位的學額，另外，亦有學校超收人數
較多，單一學校有超過30個學額遭「蠶食」。

北區跨境童學額年減59個
根據教育局昨日發布《2023年度統一派位選校
名單（計劃跨境到港上學的申請兒童）》，今年
「跨境專網」共提供320個小一學額，分別來自3
個地區的小學，包括屯門84個、元朗116個及北區
120個，前兩者學額數與去年一樣，但北區則較去
年的179個學額少，以上水80校網為例，各校今年
撥出59個學額專門讓跨境升小生選報，比去年的
89個大減。
至於其他地區校網的情況，因應部分學生已於早
前自行分配學位階段獲取錄，推算約2.2萬名未獲
學位的學生將參加分區統一派位，較去年減少約
3,000人。按現有機制，學校必須取錄兄姊在讀或
有父母在職的「世襲生」，如有超收便需要調撥原
供統一派位學額，昨日發布供家長參考的《2022
年度統一派位各小一學校網選校名冊》顯示，不少
名校都有超收「世襲生」，如九龍城41校網的喇
沙小學原定有90個統一派位學額，但最終只提供
79個，11個學額遭「蠶食」；而沙田區浸信會沙
田圍呂明才小學原定有75個統一派位學額，超收
調撥後，最終只有41個學額可供選報。
根據小一入學流程，已登記「小一入學電子平

台」並以「智方便+」綁定賬戶的家長，可於1月
30日至2月5日透過平台交表，另家長亦可於郵寄
收到的「選校通知書」上2月4日或5日指定時
段，到所屬統一派位中心遞交紙本選校表格。

香港文匯報訊（記者 高鈺）廉政公署昨
日落案起訴一名家長，涉嫌以2萬元行賄一
名官立小學校長，圖為兒子獲取小一學位。
事件由校方向廉署舉報貪污而揭發，涉事家
長已獲廉署准予保釋，明日（20日）在東區
裁判法院答辯。
涉事家長為45歲的家庭主婦李君萍，被

控一項向公職人員提供利益罪名，違反《防
止賄賂條例》第四（1）（a）條。涉行賄事
件與2022年6月初小一入學統一派位結果公
布後，直接向心儀學校作出的「叩門」申請
有關。
案情指，軒尼詩道官立小學（銅鑼灣）於

2022年6月6日接獲被告兒子的小一入學

「叩門」申請，被告兒子隨後出席該校入學
面試，惟未獲邀請參加第二輪面試。
其後被告涉嫌於7月18日到學校向該校校

長提供2萬元現金賄款，以圖為兒子獲取該
校小一學位。校長拒絕接受賄款，校方同日
向廉署舉報。而被告兒子最終未獲該校取
錄。
廉署表示，感謝校方主動舉報貪污，並在

調查案件期間提供全面協助。廉署提醒家
長，為子女辦理入學申請時，必須遵守既定
收生規則，切勿以行賄方式換取入學機會。
廉署編制了《學校管治與內部監控防貪錦
囊》供學校參考，當中包括有關收生的防貪
建議。

圖為兒「買」學位 家長涉2萬元行賄校長

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港貿易發展局
昨日宣布，第三十二屆教育及職業博覽將於2月
2日至5日舉行，共有來自20個國家及地區、700
家教育機構、專業學會及公私營機構等參展。是
次活動劃分為「教育」及「職業」兩大專區，為
學生及求職者提供一站式升學進修和就業資訊，
並提供2,800個就業機會，部分僱主更設即場面
試。
貿發局昨日舉行記者會，助理總裁古靜敏介紹

指，今屆博覽以「多元出路 成就可能」為主
題。其中設有四大主題職業日，包括首日（2月2

日）的「職專教育：新人才 新技能」主題日，
剖析新時代需要掌握的不同技能，助參觀者開拓
更多元、更精彩的職業生涯。
而次日主題為「大灣區發展機遇」，邀得大灣

區青年發展促進會，探討年輕人在粵港澳大灣區
就業及創業等的發展機遇，香港菁英會代表亦會
分享在深圳前海區就業及創業的資訊和經驗之
談，大灣區共同家園青年公益基金代表則分享於
大灣區求學等資訊。另兩個主題日，則是由香港
建造學院舉辦的「建造全接『築』」，以及讓大
眾了解從事多個職業斜槓族的「斜槓新世代」。

是次博覽的職業專區，亦匯聚專業學會、求職
平台、政府部門、公私營機構等，帶來超過
2,800個就業機會，當中的「招聘廣場」連結求
職平台及醫院管理局港島東聯網、城巴及亞洲空
運中心等僱主，即場接受求職者應徵和進行面
試。
至於教育專區，則分為本地教育、海外及中國

內地升學、終身學習，及青年廣場四大展區，為
學生及市民提供各式升學與進修資訊。博覽期間
主辦方亦將舉行超過80場講座活動，詳情可瀏
覽：hkeducationexpo.hktdc.com/tc。

教育職博下月開幕 提供2800職缺

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港理工大學率領的團
隊，早前在鐵電材料研究上取得了重大突破，團隊在一
項新研究中，實現了一種備受追捧的納米級物料電行
為，當中的鐵電特性能可進行大規模複製，於電子業特
別是記憶儲存裝置製造具有重大應用潛力，有關成果獲
得國際頂尖學術期刊《科學》（Science）刊載。
鐵電物料具有電極化本質，只要施加電流便可切換，

被廣泛應用於感測器、電容器和數據存儲，電子產業對
開發以鐵電體為基礎的超薄裝置深感興趣，尤其希望在
納米級生產時仍能保持其特性，然而目前仍面對不少的
障礙。
任何物質的原子厚度單層結構，都具有與塊狀物料截

然不同的特性，其中最為人熟知的，要數僅有原子厚度
的石墨烯。 將幾個原子厚度層堆疊起來，有可能產生
於單層結構時不存在的新特性。理大應用物理學系納米
材料講座教授兼系主任劉樹平領導的團隊，與中國人民
大學、劍橋大學、南京大學學者合作，研究了由二硫化
鉬（MoS2）和二硫化鎢（WS2）合組的雙層堆疊，觀
察到這種物料不僅具有壓電性，還展現出鐵電效應，相
關發現令人雀躍。團隊並成功就有關發現的流程進行物
理學理論解釋，回應了學術界以至產業界對納米級鐵電
物料需求，預料電子製造商亦將大感興趣。
劉樹平指，這種新型納米級鐵電體將可讓計算機記憶

體等高科技行業受惠，「這些原子厚度的雙層物料具有
低成本、低耗能和可靠的複製性，有望擴大製造規模，
從而推動現代電子產品的前沿發展。」
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◆第三十二屆教育及職業博覽將於2月2日至5日舉行。圖為上屆教育
及職業博覽盛況。

局 長 下 廚

◆ 九龍城
喇沙小學今
年出現超收
「世襲生」情
況，令該校
的小一統一
派位學額，
由原本 90
個減至 79
個。圖為去
年有家長到
該校排隊交
表。
資料圖片

◆教育局正爭取在2月1日起，安排讓中小學及幼稚園的跨境學童，陸續有序免配額來
港上課。圖為跨境學童於疫情前過關來港上課。 資料圖片

◆劉樹平指，計算機記憶體等高科技行業將受惠於理大
研究發現的新型納米級鐵電體。


